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Огнезащитная обработка волокнистого ПЭТФ включает: предварительное кислотное травле-
ние полиэфирного материала, нанесение адгезионного подслоя соединений олова из коллоидных эта-
нольных растворов, пропитку огнезащитной композицией, сушку при температуре 80–90 ºС до пол-
ного высыхания и последующую гидролизную обработку. 

Цель работы — исследование влияния химического и гранулометрического состава аммонийно-
фосфатных неорганических замедлителей горения на эффективность поверхностной огнезащиты и 
закономерности термоокислительной деструкции модифицированных ими полиэфирных волокни-
стых материалов.  

В результате проведенных исследований установлено, что в отсутствие стадии термофикса-
ции неорганического замедлителя горения при поверхностной огнезащитной обработке волокни-
стого ПЭТФ водостойкий огнезащитный эффект обеспечивается только теми огнезащитными 
композициями, которые химически закрепляются на поверхности полиэфирного волокнистого 
материала. Найдено, что необходимым условием такого взаимодействия является наличие в 
растворе антипирена коллоидных частиц с размерами 25–75 нм на основе ионов двух- и трехва-
лентных металлов. Методом термического анализа установлено, что в случае обработки ПЭТФ 
аммонийно-фосфатными неорганическими замедлителями горения наблюдается поглощение 
значительного количества тепла на плавление и деструкцию замедлителя горения, вследствие 
чего существенно замедляется термическая деструкция полиэфира и угнетается пламенное го-
рение его летучих продуктов. По результатам огневых испытаний, согласно СТБ 11.03.02, во-
локнистый полиэфирный материал, обработанный коллоидосодержащим антипиреном, класси-
фицируется как «трудновоспламеняемый». 

Ключевые слова: коллоидные частицы, нетоксичные замедлители горения, огнестойкие полиэфирные во-
локна, металлофосфатные антипирены. 
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Fire retardant treatment of fibrous PET includes: preliminary acid etching of polyester material, appli-
cation of an adhesive sublayer of tin compounds from colloidal ethanol solutions, impregnation with a fire 
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retardant composition, drying at 80–90 ºC until complete drying, and subsequent hydrolysis treatment. 
The aim of the work is to study the effect of the chemical and particle size distribution of ammonium-

phosphate inorganic flame retardants on the efficiency of surface fire protection and the regularities of ther-
mal oxidative destruction of polyester fibrous materials modified by these retardants.  

As a result of the studies carried out, it was found that in the absence of the stage of thermal fixation of 
an inorganic flame retardant during surface fire retardant treatment of fibrous PET, the waterproof fire re-
tardant effect is provided only by those fire retardant compositions that are chemically fixed on the surface of 
the polyester fiber material. It was found that a necessary condition for such interaction is the presence in 
the fire retardant solution of colloidal particles of 25–75 nm size, based on ions of bivalent and trivalent 
metals. By the methods of thermogravimetric analysis and differential scanning calorimetry (DSC) it was 
shown that in the case of PET treatment with ammonium-phosphate inorganic combustion retarders, a signif-
icant amount of heat is absorbed for melting and destruction of the combustion retarder, as a result of which 
the thermal destruction of polyester is significantly slowed down and the flame combustion of volatile prod-
ucts is not provided. According to the results of fire tests, and in accordance with STB 11.03.02, fibrous pol-
yester material treated with a colloidal flame retardant is classified as “flash-resistant material”. 

Keywords: colloidal particles, nontoxic flame retardants, flame protected polyester fibers, metal phosphateflame re-
tardants. 
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